



# Operadores turísticos por nuevo cierre del Paso Peulla: “El impacto es muy duro”

**CRUCE ANDINO.** *Empresarios aseguran que se verán afectados los programas turísticos a largo plazo que tengan como destino a Puerto Varas y a la región.*

Carlos Ilabaca  
carlos.ilabaca@diariollanquihue.cl

Como un impacto que tendrá repercusiones en toda la región, sin descartar inclusive efectos a largo plazo producto de las reservas que se mantienen hasta 2027 para el Cruce Andino, calificaron operadores turísticos de la zona el segundo cierre temporal que afecta en menos de 6 meses al Complejo Fronterizo Vicente Pérez Rosales, también conocido como Paso Peulla, a raíz de una remoción de tierra reportada a sólo días de que se retomara la operación en su localización original.

La más inmediata reacción provino de la Corporación de Turismo de Puerto Varas, cuya presidenta, Andrea Guerra, manifestó que la medida golpea al sector turístico precisamente cuando está partiendo una nueva temporada -la tercera pospandemia donde se espera una mayor flujo de extranjeros- y criticó por ello que no se respetara el compromiso asumido por la delegada presidencial de avisar con tiempo ante el cierre del paso.

“Estamos siendo afectados

todos los operadores turísticos, no es solamente la empresa. Eso implica que si los operadores turísticos se ven afectados, se ven afectados los hoteles, los restaurantes, los parques nacionales, se ven afectadas muchas actividades que están alrededor de un pasajero que llega y que va a hacer un cruce internacional, como el cruce de Peulla, a través del Cruce Andino para llegar a la Argentina o viceversa. Entonces, de verdad que el impacto es muy fuerte, duro”, admitió.

Juan Cárcamo, tour operador receptivo y propietario de JCA Turismo, recalzó que lo ocurrido con el cierre del Paso Peulla puede repercutir no sólo en el corto plazo sino que en los próximos años.

“Es terrorífico, porque yo en este minuto tengo la representación de tres empresas norteamericanas y de hoy al 31 de diciembre son 500 turistas los que se podrían ver afectados. Son series que tienen viajes regulares y estas empresas gringas cuando se presentan este tipo de dificultades ellos la hacen cortita, dicen ‘ah este producto es puro cacho, me cambio’. Y no solamente me



EQUIPOS TÉCNICOS INSPECCIONARON AYER LA ZONA DE LA REMOCIÓN.

afecta a mí, afecta al destino, afecta al producto y afecta a Puerto Varas, entonces es una cadena”, dijo. Explicó que las series son planificaciones de tour operadores internacionales que organizan estos viajes con fechas fijas de salida son regularmente de 15 a 20 grupos por temporada. “Esto se plani-

fica hace 2, 3 años; nosotros tenemos acá ya las reservas para 2027 y que incluye este circuito internacional”, apuntó.

**PUERTO VARAS EN ALERTA**  
El diputado Daniel Lilayú (UDI) reconoció que el Paso Peulla es uno de los más importantes del país a nivel turístico y tras el

**500**  
**turistas extranjeros**  
que reservaron hasta diciembre el Cruce Andino podrían dejar de visitar la zona por el cierre del paso.

cierre ocurrido en abril, cuestionó que “en estos 6 meses las autoridades de Gobierno de la región lamentablemente no hicieron nada en concreto. Por lo tanto, hoy día no sólo pedimos sino que le exigimos a nuestras autoridades que hagan la pega, no aceptamos que nos digan que van a ir a revisar los daños ahora, eso es un mal chiste para todos quienes dependen del turismo que se desarrolla en Peulla”, enfatizó el legislador, quien ofició para el complejo fronterizo vuelva a funcionar en la Tenencia Casa Pangue.

Daniel Olhabé, alcalde (s) de Puerto Varas, expresó su preocupación por el impacto que genera esta decisión en la cadena turística de la comuna, “nuestra principal actividad económica y que repercute también a nivel regional”, dijo.

“Queremos entender la envergadura del problema, considerando que por supuesto nos importa la seguridad y el resguardo de las personas, pero nos preocupa la afectación al turismo. Estas situaciones demuestran la necesidad de avanzar prontamente hacia la

construcción de un complejo fronterizo con más servicios y condiciones que no nos dejen expuestos a estos vaivenes que generan incertidumbre”, agregó.

## MITIGACIONES

Desde Sernatur Los Lagos, su directora regional, Claudia Renedo, dijo que “esperaremos que se entregue el informe de la situación e instrucciones, y mantendremos permanente contacto con la Delegación Presidencial para actuar en el debido momento, de manera coordinada analizando la situación”, sin precisar eso si han tomado contacto con empresarios del rubro.

La delegada presidencial Giovanna Moreira confirmó que ayer equipos técnicos de Sernageomin, Senapred y de la propia delegación realizaron una inspección en terreno, tras lo cual se acordó que “en base a un informe y a las observaciones por parte de este equipo técnico se van a realizar en el corto plazo mitigaciones en conjunto con Conaf para estabilizar el terreno que se encuentra con bastantes renovales (bosque joven) y vegetación que podrían ser afectados por eventos meteorológicos con características de precipitaciones concentradas o viento. Esto con el objetivo de aperturar lo antes posible el complejo fronterizo de Peulla”, acotó. c3